

## ***Sesión 2 La victoria verdadera (Zac. 1:1-21)***

### **I. EL MENSAJE E IMPORTANCIA DE ZACARÍAS 1**

- A. El libro de Zacarías enfatiza el celo de Dios y Sus planes gloriosos con Jerusalén, el pueblo judío y la tierra de Israel (1:12-2:12; 8:2-22). Es claro que Jesús será visto como el Mesías en Su supremacía en las naciones (2:11; 6:12-13; 9:10, 14; 12:10; 14:10, 17).
- B. El templo en Jerusalén será el centro de adoración de la tierra en el milenio (14:16). Por tanto, el mensaje de este libro es especialmente relevante al movimiento de oración en esta hora porque hay una "continuidad" entre ello y el centro de adoración de Jerusalén en el milenio. El Señor llamó casa de oración al templo de Sorobabel (Is. 56:7) y Jesús lo afirmó (Mt. 21:13).
- C. Zacarías llamó a Israel al arrepentimiento, que se vuelvan al Señor y luego les dijo que Dios regresaría a ellos. El libro de Zacarías fue escrito para animar a Israel en tiempos de desesperación. Es sorprendente que su primer mensaje fue un llamado al arrepentimiento con advertencias de juicio (1:1-6). Es uno de los mensajes de arrepentimiento más poderosos en la Biblia, y funciona como un fundamento para el mensaje de esperanza en el libro. Un mensaje auténtico de amor y esperanza debe incluir un llamado de arrepentimiento.

<sup>3</sup> ...***“Así ha dicho el Señor de los ejércitos: Vuélvanse a mí, y yo me volveré a ustedes.” (Zac. 1:3)***

1. ***Regresen a Mí:*** el Señor llama a Su pueblo al arrepentimiento, sabiendo que ésta es la única manera en que podrán vivir en el gozo y bendición de una profunda relación con Él.
  2. ***Yo volveré a ustedes:*** el Señor motiva a Su pueblo a que se arrepienta prometiendo volver a ellos con la bendición de Su presencia manifiesta. (Ro. 2:4).
- D. ***Las emociones de Dios:*** Zacarías 1 enfatiza cuatro emociones divinas - celo, enojo, misericordia y paciencia.
1. ***Celo:*** La eterna disposición de Dios es el amor celoso. Él tiene gran celo por glorificar Su Nombre, establecer Su pueblo, Sus propósitos y quitar todo lo que entorpezca Su amor (1:14-17; 8:2-8).
- <sup>14</sup> ...***Levanta la voz y di ...Muy grande es mi amor por Jerusalén y por Sión.*** (Zac. 1:14)
- <sup>2</sup> ***«Así ha dicho el Señor de los ejércitos: Es tan grande mi amor por Sión, que me lleno de celos y de ira.*** (Zac. 8:2)
-

2. Dios siente un **gran celo** por Jerusalén (1:14; 8:2), con **dulce misericordia** lidiando con los pecados de Su pueblo (1:12, 16; 7:9; 10:6). Por tanto, Él la consuela (1:12, 17) con Sus planes gloriosos para su futuro. El Señor estuvo **enfadado** con Jerusalén (1:2, 12) por un corto tiempo (1:15). Sin embargo, estuvo **extremadamente enfadado** con las naciones que la oprimieron (1:15), pero fue **paciente** con ellas (1:11, 15), sabiendo que sus juicios vendrían en el tiempo del Señor.
  
- E. **Proclamen**: el libro de Zacarías es un mensaje precursor que debe ser proclamado (1:14, 17). Todo el mensaje debe ser proclamado en la generación cuando sucedan muchos de los eventos en el libro.
  
- F. La parte negativa de cómo Dios ve a Israel y a las naciones es difícil de escribir. Por tanto, Zacarías necesitaba ser encomendado a proclamar todo el mensaje que él recibió. Él no le quitó importancia a las verdades acerca de Dios ni a la necesidad de arrepentimiento en su mensaje de amor y esperanza. Esto le causó problemas con los líderes gentiles así como judíos, en sus días. Fue martirizado por los líderes judíos, quienes obviamente se enojaron a causa de su prédica (Mt. 23:35; Lc. 11:51).  
*<sup>35</sup> ...la sangre de Zacarías hijo de Berequías, a quien ustedes mataron entre el templo y el altar. (Mt. 23:35)*
  
- G. No hay convicción en la personalidad de Dios cuando manifiesta sus emociones variadas; por ejemplo, misericordia e ira. Ni hay contradicción en Él cuando desata sus juicios de amonestación para preparar a su pueblo por su misericordia. Él nunca suspende un atributo para ejercitar otro.

## **II. INTRODUCCIÓN AL LIBRO (1:1)**

- A. La fecha del libro de Zacarías (1:1) está datado por el reino de Darío ya que Israel no tenía rey. Esto indica los tiempos de los gentiles (Lc. 21:24). cuando los gentiles controlan todo o parte de Jerusalén. Comenzó con Nabucodonosor y continuará hasta el regreso de Jesús.  
*<sup>1</sup> En el mes octavo del segundo año de Darío la palabra del Señor vino al profeta Zacarías hijo de Berequías, hijo de Iddo (Zac. 1:1)*
  
  - B. **Octavo mes**: Darío, o Darío el Grande, rey de Persia, reinó desde el 522 hasta el 486 AC. Este mensaje de arrepentimiento fue dado en **noviembre de 520 AC** tres meses después del comienzo del ministerio de Hageo en agosto 29. Él dio cuatro mensajes de agosto a **diciembre de 520 AC** para levantar a Israel en acción.
    1. El primer mensaje de Hageo fue dado en **agosto 29**. Él llamó a Israel a comenzar la construcción del templo (Hag.1:2-11). Comenzaron la obra 24 días después en **septiembre 22** (Hag.1:12-15).
-

2. El segundo mensaje de Hageo fue en **octubre 17**. Él los llamó a ser fuertes (o para determinarse a no desanimarse), para trabajar diligentemente, y para resistir el temor (Hag.2:1-4).
  3. El primer mensaje de Zacarías fue dado en **noviembre**. Él los llamó al arrepentimiento (1:1-6) porque se desanimaron repentinamente en pecado (1:3). Se arrepintieron rápidamente (1:6).
  4. El tercer mensaje de Hageo fue dado en **diciembre 18** (Hag.2:10-23). Reprendió los sacerdotes por continuar en pecado y reprendió al pueblo por retrasar la obra del templo. Les dijo que su obediencia resultaría en una bendición económica (Hag. 2:10-17).
  5. El segundo mensaje de Zacarías fue el **15 de febrero de 519 AC** (1:7-6:8), tres meses después de su primer mensaje y cinco meses después de que fue reanudada la construcción del templo. (Hag. 1:15).
- C. **Hijo de Iddo**: Las genealogías en Esdras no mencionan al padre de Zacarías, Berequías, sino que mencionan a su abuelo prominente, Iddo (Esd. 5:1; 6:14). La palabra 'bēn' también puede ser traducida como "nieto de." Iddo fue un sacerdote que regresó del cautiverio babilonio (Neh. 12:4, 16).

### III. PRIMER MENSAJE DE ZACARÍAS (1:1-3): LLAMADO AL ARREPENTIMIENTO

- A. El primer mensaje de Zacarías fue el llamado al arrepentimiento (1:1-3).
- <sup>1</sup> *En el mes octavo del segundo año de Darío la palabra del Señor vino al profeta Zacarías ...El Señor está muy enojado contra los padres de ustedes.* <sup>3</sup> *Así que dile al pueblo: "Así ha dicho el Señor de los ejércitos: Vuélvanse a mí, y yo me volveré a ustedes." (Zac. 1:1-3)*
1. **Vuélvanse a mí**: el arrepentimiento es un llamado a vivir en acuerdo con la Palabra de Dios. Involucra volverse al Señor (1:3) y quitarse del pecado (1:4). Jesús, Juan el Bautista y todos los apóstoles llamaron valientemente a las personas al arrepentimiento. El mensaje de arrepentimiento fue fundamental para el ministerio de Jesús (Mt. 4:17), Juan el Bautista (Mt. 3:2), Pedro (Hch. 3:19) y Pablo (Hch. 17:30). Para obtener más acerca de este mensaje, vea 9:13; 11:20-21; 12:41; Mc. 1:4, 15; 2:17; 6:12; Lc. 3:3-8; 5:32; 10:13; 11:32; 15:7, 10; 16:30; 17:3-4; 24:47; Hch. 2:32; 3:19; 5:31; 8:22; 11:18; 13:24; 17:30; 19:4; 20:21; 26:20; Ro. 2:4; 2 Co. 7:9-10; 12:21; 2 Ti. 2:25; Heb. 6:1, 6; 2 P. 3:9; Ap. 2:5, 16, 21-22; 3:3, 19; 9:20-21.
  2. **Me volveré a ustedes**: el Señor promete volverse a Israel. Él regresa espiritualmente con bendición y luego regresa físicamente en la segunda venida (1:16; 2:5,10; 8:2; 9:9-10; 14:3-5, 10).
-

3. **Muy enojado:** el Señor jamás había estado tan enojado como para culminar su relación con Israel. Zacarías clarificó que Dios estaba "un poco enojado," o enojado por un poco tiempo (1:2, 15).
  4. **Señor de los Ejércitos:** Zacarías se refiere a Dios como el "Señor de los Ejércitos" tres veces en el versículo 3 o "YHWH de los Ejércitos." Esto enfatiza la función del Señor como el guerrero divino, que hace guerra para libertar a su pueblo de las naciones y juzga a Israel por su rebelión.
- B. Zacarías apela a cuando Israel se rehusó a arrepentirse en el pasado y el juicio como conclusión (1:4-6). Sus antepasados rechazaron a los profetas que los llamaron al arrepentimiento (Is. 1; Jer. 3; Ez. 18; Jl. 2; etc.).
- <sup>4</sup> ***“No sean como sus padres, a quienes los profetas de antaño clamaron y dijeron: “Así ha dicho el Señor de los ejércitos: Apártense ya de sus malos caminos...pero ellos no me hicieron caso ni me escucharon...”¿Y dónde están ahora sus padres? ¿Y acaso los profetas viven todavía? <sup>6</sup> ¿Y acaso las palabras...no alcanzaron a los padres de ustedes? Por eso ellos se volvieron a mí, y dijeron: “El Señor de los ejércitos nos ha tratado en conformidad con lo que merecen nuestros caminos y nuestras acciones.” (Zac. 1:4-6)***
1. **Las palabras de Dios excedieron a Israel:** las palabras de juicio de parte de Dios "excedieron" a Israel cuando los envió al cautiverio babilonio por causa de sus malos caminos. Las palabras de Dios siempre exceden la rebelión porque no puede regresar a Él atrás vacía sin cumplir su propósito (Is. 55:11).
  2. Dios envía Sus juicios y bendiciones como lo dijo en Su Palabra. (Dt. 28:15, 45)  
<sup>15</sup> ***“Si no oyes la voz del Señor tu Dios ni procuras cumplir todos los mandamientos y estatutos que hoy te mando cumplir, vendrán sobre ti, y te alcanzarán, todas estas maldiciones...” Todas estas maldiciones vendrán sobre ti, y te perseguirán y te alcanzarán hasta acabar contigo, por no haber atendido a la voz del Señor tu Dios para cumplir los mandamientos (Dt. 28:15, 45)***
  3. **Se volvieron:** el pueblo en los días de Zacarías se arrepintió cuando escuchó su mensaje de arrepentimiento (1:6). Resultó en el recibimiento de la bendición de Dios en esa generación (8:9-15). Algunos dicen que actualmente la gente no responderá al mensaje antiguo de arrepentimiento. De seguro la Palabra de Dios sobrepasará cualquier moda "popular" que esté arraigada en pecado.
  4. **Como Dios lo determinó:** Zacarías le dijo al pueblo que el Señor los envió al cautiverio babilonio a causa del juicio que Dios envió por sus pecados. Ellos se volvieron al Señor poniéndose de acuerdo de que Dios determinó juzgarlos a causa de sus pecados (1:6).
-

5. El Señor insiste que Israel reconoce el pecado que causó que Dios los juzgue. Esto es lo que Israel hará cuando se lamenten por Jesús, a quien ellos traspasaron (12:10). Reconocer el pecado persistente y la disciplina correspondiente de Dios lleva a la restauración.

*<sup>40</sup> “Tal vez reconozcan su iniquidad, y la iniquidad de sus padres... Tal vez se humille su corazón incircunciso y reconozcan su pecado.<sup>42</sup> En tal caso, yo me acordaré de mi pacto... La tierra quedará entonces abandonada... ellos se someterán al castigo de sus iniquidades por haber menospreciado mis ordenanzas y por sentirse hastiados de mis estatutos. <sup>44</sup> Pero a pesar de todo esto, y aunque ellos se encuentren en el país de sus enemigos, yo no los desecharé (Lv. 26:40-44)*

6. ***Donde están tus padres:*** Zacarías los llamó a considerar qué fruto ganaron sus padres cuando ignoraron los mandamientos de Dios. Los profetas que los amonestaron murieron, pero sus amonestaciones no murieron con ellos. Las palabras de Dios que salieron por sus labios continúan teniendo relevancia.

*<sup>5</sup> **¿Y dónde están ahora sus padres?** **¿Y acaso los profetas viven todavía?** (Zac. 1:5)*

7. El lapso de vida del hombre es corto, pero la Palabra de Dios trasciende cada generación. Es consistente y confiable por miles de años. La generación de Zacarías reconoció que el Señor los estaba juzgando tal y como lo prometió si lo desobedecían (Dt. 28:15, 45).

#### **IV. PRESENTANDO LA PRIMERA VISIÓN (1:7)**

- A. El segundo mensaje de Zacarías incluyó ocho visiones que vio en la misma noche (1:7-6:8). Estas ocho visiones en el futuro de Israel, particularmente Jerusalén y el templo. No se cumplieron en los días de Zacarías. Su propósito era fortalecer al pueblo para que perseveraran en la obra de la construcción del templo. Son útil a cualquiera que esté edificando una casa de oración.
- B. Esta primera visión enfatizó que Dios estaba celoso por su pueblo y que restauraría a Jerusalén y al templo con su gloria y que no desecharía a Israel mientras esté bajo el control de los gentiles.
- C. El día 24 del mes undécimo (*Shebat*) en nuestro calendario moderno hubiera sido en **febrero 15, 519 AC** (1:7). Esto fue tres meses después del primer mensaje de arrepentimiento de parte de Zacarías, dado en noviembre. Cinco meses después, en el mismo día (24 *Shebat*), la reconstrucción del templo fue reanudada cuando el pueblo fue levantado por la profecía de Hageo (Hag. 1:14-15).

*<sup>7</sup> **El día veinticuatro del mes undécimo, que es el mes de Sebat, del año segundo de Darío, la palabra del Señor vino al profeta Zacarías** (Zac. 1:7)*

---

## V. PRIMERA VISIÓN: EL HOMBRE EN EL CABALLO ROJO (1:7-17)

A. **Resumen:** Zacarías vio a un hombre sobre un caballo rojo entre los mirtos que había en un valle, seguido por un grupo de caballos alazanes (rojos), overos y blancos (1:9). El "hombre" era el Ángel del Señor, el Cristo pre-encarnado, quien apareció en la forma de ángel (1:12). El hombre explicó que los caballos cargaban jinetes angélicos que patrullaban la tierra (1:10). Estos patrulleros reportaban al Señor lo que en ese momento era el "reposo" de la guerra y la revuelta en las naciones (1:11, 15).

<sup>8</sup> «Una noche vi a un hombre cabalgando un caballo alazán. Estaba entre los mirtos que había en la hondonada, y detrás de él había caballos alazanes, overos y blancos. <sup>9</sup> Yo pregunté: “Mi señor, ¿quiénes son éstos?” Y el ángel que hablaba conmigo me dijo: “Voy a mostrarte quiénes son.”<sup>10</sup> »El hombre que estaba entre los mirtos respondió y dijo: “Éstos son los que el Señor ha enviado a recorrer la tierra.”<sup>11</sup> Ellos, por su parte, hablaron con el ángel del Señor que estaba entre los mirtos y dijeron: “Hemos andado por toda la tierra, y ésta se halla reposada y tranquila.” (Zac. 1:8-11)

1. Muchos comentaristas ven a solo dos ángeles en este pasaje - el Ángel del Señor (o el hombre de entre los mirtos; 1:8, 10) y el "ángel que hablaba conmigo" (1:9, 13-14).
  2. Hubo cuatro personas o grupos interactuando en esta visión (1:8-11) **1.** El hombre (1:8, 10) sobre el caballo rojo, quien es el Ángel del Señor (1:11-12), **2.** El profeta Zacarías, **3.** El ángel interpretador, llamado "el ángel que hablaba conmigo" (1:9, 13-14), **4.** Los ángeles patrulleros en un grupo de caballos siguiendo al hombre (1:8, 10-11)
- B. **El hombre:** el hombre cabalgando un caballo rojo (1:8) permanece desconocido a través del pasaje. Comentaristas más conservadores dicen que el hombre entre los mirtos en los versículos 8 y 10 es el mismo ángel de Dios quien estaba parado entre los mirtos en el versículo 11. Probablemente es también el mismo hombre que midió a Jerusalén en la tercera visión (2:1-2).
- C. **Ángel del Señor:** el Ángel del Señor es el Cristo pre-encarnado, que también aparece en Zacarías 3:1-2. El Ángel del Señor nombra al Señor como una persona separada (1:12). En algunos pasajes, el Ángel del Señor es distinto a Dios, pero luego es descrito como si Él fuera el Señor (Gn. 16:7-13; 31:11-13; Éx. 3:2-6, 14; 23:20-22; Nm. 22:22-35; Jue. 6:11-18).
- D. **El ángel que hablaba conmigo:** un ángel intérprete habló con Zacarías a través de las visiones de la noche para ayudarlo a comprenderlas (1:9, 13, 14, 19; 2:3; 4:1, 4; 5:5, 10; 6:4). Él es el mismo que es llamado "mi señor" (1:9). El ángel intérprete iba a explicar el significado de los caballos (1:9), pero el hombre declaró para explicar su papel con los ángeles patrulleros (1:10).
- E. **¿Quiénes son estos?:** Zacarías pidió comprensión para el significado de los caballos (1:9). El ángel interpretador los describió como una patrulla angélica de la tierra, que se reportaban a Dios (1:10-11). Le preguntó siete veces al ángel: "¿Quiénes son estos?" (1:9, 19, 21; 4:4, 11, 12; 6:4).
-

- F. **Enviados a recorrer la tierra:** los jinetes angélicos que recorrieron la tierra (1:10 en los caballos, (1:8) patrullaron la tierra y reportaron de regreso al Señor (1:11). Hay una profunda interacción entre la actividad en el reino espiritual y el natural (1:8-11; 2:1-4; 3:1-5; 6:1-8; Dn. 10:12-13, 20-21; Ef. 6:12; Ap. 6:1-8; 12:7-9).
- G. **Viven tranquilas:** los ángeles patrulleros reportaron reposo, o paz, en la tierra en el 520 AC después de la derrota de Babilonia por manos de Ciro (539 AC). Este reposo, o calma, (1:15) se refiere a las naciones conquistadas por el régimen persa sin sublevarse abiertamente o por la ausencia de un mayor conflicto militar.
1. Muchos llegan a la conclusión errónea mirando la paciencia de Dios con naciones culpables. No debemos malinterpretar a Dios como si estuviera aprobando el "resto" de las naciones opresivas (Ec. 8:11).
  2. El Señor permitió que las naciones reposaran en ese tiempo, pero las destruyó luego. Con un vistazo de corto plazo no vemos la plenitud de lo que Dios está haciendo, ya que Él trabaja desde un plan a largo plazo. Estas naciones todavía estaban designadas a juicio (1:15, 21; 6:1-8).
  3. Toda la tierra estaba "descansando," menos Israel, quien estaba todavía bajo desolación enlazada a sus últimos setenta años de estar bajo la disciplina de Dios. La queja central de Israel era el silencio aparente de Dios relacionado al juicio sobre las naciones que estaban oprimiéndolo.
  4. Dios es paciente con las naciones otorgándoles más tiempo, para que:
    1. Muchos más sean salvos (1 P. 3:9)
    2. La culpa de sus pecados nacionales llegará hasta arriba (Gn. 15:18)
    3. Disciplinará a su pueblo usando a naciones como Asiria (Is. 10:5) o Babilonia (Jer. 25)
    4. Mostrará misericordia y les dará tiempo para arrepentirse para así evitar el juicio (Ap. 2:20-23)
- H. **Árboles de Mirto:** el árbol de mirto es simbólico en Israel. Es un árbol siempre verde, pequeño, en vez de ser alto; el cedro, simboliza a Israel. Las ramas de mirto eran usadas para hacer enramadas de la Festividad de Tabernáculos, que proféticamente habla de la salvación de Israel (Neh. 8:15). También eran usadas por el esposo en el Israel antiguo.
-

- I. **Se puso de pie entre los mirtos:** el hombre parado entre los mirtos simboliza al Señor parado entre el pueblo de Israel; por ejemplo, estando profundamente involucrado con ellos. Él vela todo lo que les sucede y aun intercede para que la misericordia de Dios sea enviada sobre ellos (1:12).
- J. **En oscuridad:** el *Tárgum* y el *Talmud* traducen esto como el "valle." El valle habla de la humilde posición de Israel y se refiere a estar fuera del punto de vista del mundo. En otras palabras, apuntó a la posición depresiva de Israel en los días de Zacarías. El mirto crece en un valle.
- K. **Estos:** los antecedentes de "estos," "ellos," y "nosotros" en los versículos 9-11 son los ángeles patrulleros (1:10) quienes cabalgaban los tres caballos de colores (1:8).

## VI. LOS CABALLOS (1:8)

- A. Los colores de los caballos eran alazán, overo y blanco (1:8). Probablemente los colores se refieren a sus misiones. Los jinetes angélicos a caballo, patrullando la tierra sugieren un contexto militar (1:10).  
<sup>8</sup> **«Una noche vi a un hombre cabalgando un *caballo alazán*. Estaba entre los mirtos que había en la hondonada, y *detrás de él había caballos alazanes, overos y blancos*. (Zac. 1:8)**
  - B. Hay caballos en el reino celestial. Elías y Eliseo vieron caballos con carrozas celestiales (2 R. 2:11; 6:17). Jesús regresará en un caballo, con los santos a caballo también (Ap. 19:11, 14).
  - C. **Cuatro:** el número cuatro es el número de la tierra, o lo que es global. Habla de los cuatro puntos cardinales de la tierra siendo gobernados y afectados por esto juicios (1:11; 6:5).
  - D. Los cuatro grupos de caballos en Zacarías 1:8-11 y 6:1-8 parecen estar conectado a los cuatro caballos del Apocalipsis 6:1-8. En Zacarías, el significado de los colores de los caballos no es clarificado. Sin embargo, en Apocalipsis 6, el significado de cada color es claramente presentado.
    - 1. En Zacarías 1:8, los caballos son ***alazanes*** (rojos), ***overos*** (manchados) y ***blancos***. Funcionaron como una patrulla angélica en la tierra (1:10-11).
    - 2. En Zacarías 6:2-3, los caballos son ***rojos***, ***negros*** y ***blancos***, y pintos (manchas grises). Pusieron cuatro carruajes entre dos montes y ejecutaron juicio sobre la tierra.
    - 3. En Apocalipsis 6, los caballos son blanco, rojo, negro y pálido (verde grisáceo).
  - E. **Caballos rojos:** el caballo rojo habla del derramamiento de sangre en la guerra. Juan vio el jinete en un caballo rojo a quien se le dio una espada para herir la tierra con guerras (Ap. 6:4). El jinete en el caballo rojo simboliza el juicio venidero sobre las naciones que oprimieron a Israel (1:21). Isaías describe al Mesías regresando a Israel en vestiduras rojas, porque es el día de venganza (Is. 63:1-6).
-

- F. **Caballos overos:** la palabra hebrea ‘*seruquim*’ traducida "overo" también puede ser "manchado" o "color mezclado." El término no se conoce con claridad. Probablemente es un color mezclado, o una combinación de color, significando una misión que combina el juicio con la misericordia.
- G. **Caballos blancos:** el blanco simboliza la victoria, conectado a ir adelante conquistando. (Ap. 6:2).
- H. **Caballos negros:** el caballo negro habla del lamento creado por una hambruna global (Ap. 6:5).
- I. **Caballos pálidos:** el caballo pálido se asocia con la muerte física (Ap. 6:8). La palabra griega se traduce como "pálido" (cenizo, o amarillento), y representa la palidez de la muerte y la decadencia de un cadáver.

## VII. EL ÁNGEL DEL SEÑOR INTERCEDIÓ ANTE DIOS PARA QUE INTERVINIERA (1:12-13)

- A. El Ángel del Señor intercedió por misericordia para Israel y para enviar consuelo para ellos (1:12-13). La intercesión de Jesús es la esperanza de Israel. Jesús, el gran intercesor ora por Israel.  
*<sup>12</sup> »Entonces el ángel del Señor respondió: “Señor de los ejércitos, ¿hasta cuándo vas a negarles tu compasión a Jerusalén y a las ciudades de Judá? ¡Ya has estado airado con ellas durante setenta años!” <sup>13</sup> »El Señor respondió al ángel que hablaba conmigo, con palabras amables y reconfortantes. (Zac. 1:12-13)*
  - B. **Hasta cuándo:** el reporte de las naciones gentiles estando en reposo desanimó a los habitantes en Jerusalén que permanecían en desolación. La dificultad movió al Ángel del Señor a interceder por el fin de la desolación relacionada a los setenta años de opresión profetizados por Jeremías (Jer.25:11-12). El período concluyó, entonces ¿por qué Jerusalén permanecía en ruinas y bajo la opresión de los gentiles?
  - C. **Setenta años:** hay dos perspectivas centrales en los setenta años del exilio babilónico. La primera perspectiva es que comenzó en 606 AC cuando los primeros cautivos fueron llevados a Babilonia y continuó hasta 536 AC cuando los primeros cautivos judíos regresaron a Jerusalén. La segunda perspectiva es que comenzó en 586 AC con la destrucción del templo y continuó hasta que el templo fue reconstruido en el 516 AC. Probablemente, el Señor tenía la intención de una doble referencia, así que ambos acercamientos pueden ser claramente aplicados. Los setenta años fueron cumplidos con una sorprendente precisión de acuerdo a estos cálculos.
  - D. **Palabras de consuelo:** la respuesta de Dios a la intercesión fue dada al ángel interprete (1:14). El mensaje de consuelo incluyó la revelación del celo de Dios y su promesa de restaurar completamente a Jerusalén, el templo, y muchas ciudades en Israel (1:14-17). La palabra consuelo (1:13) es la misma palabra que Isaías usó cuando profetizó de Israel en los últimos tiempos (Is. 40:1-2).
-

**Consuelen a mi pueblo; ¡consuélenlo! ¡Hablen al corazón de Jerusalén! ¡Díganle a voz en cuello que ya se ha cumplido su tiempo, que su pecado ya ha sido perdonado; que ya ha recibido de manos del Señor el doble por todos sus pecados. (Is. 40:1-2)**

## VIII. EL MENSAJE DE CONSUELO (1:13-17)

- A. Zacarías fue encomendado con un mensaje específico para anunciar (1:13-17). Esta es la primera de cuatro oráculos proféticos que Zacarías recibió de acuerdo a las ocho visiones que tuvo en una noche (1:14-17; 2:6-13; 4:6-10; 6:9-15). Aquí, Jerusalén y Sión son sinónimos. El uso de números binarios por la ciudad sugiere que todo lo relacionado con Jerusalén y Sión en el pasado o futuro.

<sup>13</sup> *El Señor respondió al ángel que hablaba conmigo, con palabras amables y reconfortantes.*

<sup>14</sup> *Y el ángel que hablaba conmigo me dijo: “Levanta la voz y di: Así ha dicho el Señor de los ejércitos: Muy grande es mi amor por Jerusalén y por Sión.”*

<sup>15</sup> *Estoy muy airado contra las naciones que viven tranquilas porque, cuando mi enojo no era tanto, ellos lo agravaron más.”*  
<sup>6</sup> *»Por lo tanto, así ha dicho el Señor: “Volveré a compadecerme de Jerusalén. La plomada volverá a tenderse sobre Jerusalén, y en ella será edificada mi casa.” Palabra del Señor de los ejércitos.*  
<sup>17</sup> *»Levanta la voz una vez más, y di: “Así dice el Señor de los ejércitos: Mis ciudades volverán a rebosar con abundancia de bienes, y yo, el Señor, volveré a consolar a Sión y a escoger a Jerusalén.” (Zac. 1:13-17)*

- B. **Anunciar:** Zacarías fue encomendado a anunciar el mensaje del celo de Dios por Jerusalén (1:14) y la segura destrucción de Sus enemigos (1:15, 21). Haga esto parte de su mensaje diario. Anunciar en todas partes que Dios tiene un gran celo por Jerusalén, su pueblo, y su propósito.

<sup>14</sup> *...“Levanta la voz y di: Así ha dicho el Señor de los ejércitos: Muy grande es mi amor por Jerusalén y por Sión.” (Zac. 1:14)*

- C. **Celo de Dios:** la revelación del celo de Dios fue el mensaje central entregado a Zacarías en los versículos 14-17. Dios siente celo, una ardiente pasión, por Su pueblo y propósito. Debemos crecer en nuestro entendimiento y experimentar las emociones de Dios. Su anhelo es manifestado en Jesús como un Esposo afectuoso, Rey poderoso, y el Juez Justo que quita todo lo que entorpece el amor.

1. **Celoso por Jerusalén:** el Señor visitará a Jerusalén con Su gloria y luchará contra la opresión política de los gentiles y el pecado espiritual del pueblo judío. Él anhela la lealtad del acto de Jerusalén y su destino prometido.

2. **Celoso por habitar en Jerusalén:** el Señor siente celos por vivir en Jerusalén (1:16; 2:5, 10). Jerusalén es la ciudad del Gran Rey (Sal. 48:1-5; Mt. 5:35) y será la capital política, espiritual, educacional y financiera de la tierra milenaria (Is. 2:2-4; Jer. 3:17).

<sup>16</sup> *...“Volveré a compadecerme de Jerusalén. La plomada volverá a tenderse sobre Jerusalén, y en ella será edificada mi casa.” (Zac. 1:16)*

---

3. **Celoso por construir el templo:** Jesús construirá Su morada (templo, 6:12) como el lugar de Su trono (Ez. 43:6-7) y el epicentro de Su actividad en la tierra milenaria.

<sup>12</sup> *...Éste es el hombre [Jesús] cuyo nombre es Renuevo... Será él quien edifique el templo del Señor. (Zac. 6:12)*

<sup>6</sup> *El hombre permanecía junto a mí, y entonces oí que desde el templo...me decía: «Hijo de hombre, en este lugar tengo mi trono... y en este lugar habitaré para siempre entre los hijos de Israel. (Ez. 43:6-7)*

4. El Señor ayudó a Sorobabel a construir el templo en la generación de Zacarías (4:6-10). Lo terminó en cinco años, dedicándolo en marzo 516 AC (Esd. 6:15). Jesús llamó al templo de Sorobabel la *casa de oración*, y expresó celo por ella (Mt. 21:13; Jn. 2:17).

- D. **La plomada:** era una herramienta usada para la construcción de proyectos. Extender una regla sobre una ciudad habla de alargar sus límites. Aquí, simboliza reconstruir y expandir a Jerusalén y al templo. La obra comenzó en la generación de Zacarías, y una vez más en el 1948, pero esta profecía solo será completada en el momento del reino milenario.

<sup>16</sup> *...“Volveré a compadecerme de Jerusalén. La plomada volverá a tenderse sobre Jerusalén, y en ella será edificada mi casa.” (Zac. 1:16)*

- E. **Extremadamente enojado:** el Señor presenta la razón de su gran enojo contra las naciones (1:15). Estaba enfadado con ellos porque fueron más allá de Su encomienda divina, amonestando a Judá.

<sup>15</sup> *Estoy muy airado contra las naciones que viven tranquilas porque, cuando mi enojo no era tanto, ellos lo agravaron más.” (Zac. 1:15)*

1. **Extremadamente enojado:** Dios está molesto con las naciones que han oprimido tan cruelmente a Israel. Necesitan reconocer su pecado y arrepentirse, evitar el juicio que se está acumulando.
  2. **En descanso:** esas naciones anti-semíticas estaban en descanso y en reposo (1:11, 15), asumiendo que el Dios de Israel no estaba enojado con ellos. Concluyeron que ya que los juicios de Dios fueron atrasados, entonces no podrían ser desatados (Ec. 8:11). La historia prueba algo diferente, ya que los grandes imperios de la historia antigua no continúan siendo potencias mundiales.
  3. **Un poco molesto:** podría referirse a un corto período de Su enojo, como si estuviese enojado por un "poco tiempo," en vez de describir la intensidad del enojo (1:2,15). El Señor nunca había estado enojado lo suficiente como para concluir su relación con Israel.
-

4. **Ayudaron:** los caminos del Señor son muy complejos. Él usa naciones perversas que merecen juicio, para ayudarlo a amonestar a Su pueblo, y luego juzga a esas naciones que son culpables. Babilonia fue más allá de su encomienda divina en la amonestación de Judá (Is. 47:5-6).

<sup>6</sup> **Yo me enojé contra mi pueblo ...y los entregué en tus manos; pero tú [Babilonia] no les tuviste compasión; sobre los ancianos dejaste caer el peso de tu yugo. (Is. 47:6)**

5. Las naciones podrían "ir más allá" de lo que el Señor quiere. Soberanamente, Él permite que las naciones ejerciten su libre albedrío rehusándose a obedecer el plan de Dios con ellas y después Él las juzga por su desobediencia. El Señor soberanamente pone los límites en cuánto Él permitir a alguien salirse de Su voluntad. Aunque las naciones pequen, el Señor aun así cumple Sus grandes propósitos.

- F. El Señor prometió que las ciudades de Judá (1:12) rebozarían con prosperidad (1:17). Esto sucedió en parte en la generación de Zacarías, y aun más desde 1948. Sin embargo, la plenitud de la prosperidad en las ciudades de Israel sucederá después de que Jesús regrese a morar en Jerusalén (1:16).

<sup>17</sup> **“Levanta la voz, una vez más, y di: “Así dice el Señor de los ejércitos: Mis ciudades volverán a rebosar con abundancia de bienes, y yo, el Señor, volveré a consolar a Sión y a escoger a Jerusalén.” (Zac. 1:17)**

1. **Mis ciudades:** el Señor llama a las ciudades de Israel como suyas (1:17). Personalmente, Él se ocupará, proveerá y protegerá estas ciudades como su herencia (2:4-5; Sal. 2:8-9).
2. **Escoger a Jerusalén:** el Señor le dijo a Moisés que Él había escogido a Jerusalén, y luego dijo a Salomón que deseaba poner su Nombre ahí (1 Cr. 6:6, 34-38). En Zacarías, escoge a Jerusalén una vez más (1:17; 2:12; 3:2) para que fuera el epicentro de su reino global (Is. 2:2-4).

<sup>6</sup> **Pero he elegido a Jerusalén para que mi nombre esté en ella, y he elegido a David para que gobierne a mi pueblo Israel.” (2 Cr. 6:6)**

## IX. SEGUNDA VISIÓN: CUATRO CUERNOS Y CUATRO ARTESANOS (1:18-21)

- A. Zacarías vio cuatro cuernos representando las potencias gentiles del mundo que dispersaron a Israel (1:18-19). La segunda visión da más detalles sobre el mensaje consolador del Señor (1:13, 17). Nos muestra qué hará Dios a las potencias gentiles del mundo con quién Él estaba "extremadamente enojado" (1:15)

<sup>18</sup> **Después alcé mis ojos y miré, y he aquí cuatro cuernos. <sup>19</sup> Y dije al ángel que hablaba conmigo: ¿Qué son éstos? Y me respondió: Estos son los cuernos [imperios] que dispersaron a Judá, a Israel y a Jerusalén. (Zac. 1:18-19)**

---

- B. **Cuernos**: los cuernos son símbolo de poder (Dt. 33:17; 1 S. 2:10; 1 R. 22:11; Sal. 18:2; 22:21; 75:10; 89:17, 24; 92:10; 112:9; 132:17; Jer. 48:25; Ez. 29:21; Dn. 7:7-8, 24; 8:3, 5-6, 20-21; Ap. 5:6; 13:1; 17:3, 7, 12). Los animales se defienden y atacan con sus cuernos.
- C. **¿Quiénes son estos?**: Zacarías pidió al ángel interprete, el entendimiento para comprender los cuernos (1:18). Los cuernos son los imperios que dispersaron a Israel (1:19) y los oprimió con sus cuernos.
- D. **Los cuatro cuernos**: probablemente, esto representa a Babilonia, Medo-Persia, Grecia y Roma - los 4 imperios gentiles del mundo vistos en Daniel (Dn. 2:31-45; 7:2-13). El tiempo de los gentiles comenzó con Nabucodonosor, rey de Babilonia, oprimiendo a Jerusalén; y culminará con la opresión del Anticristo. Daniel vio las mismas cuatro potencias del mundo en los cuatro metales de la gran estatua (Dn. 2) y en la visión de los cuatro imperios de las bestias (Dn. 7). La mayoría de los comentaristas judíos identifican los cuatro reinos como Babilonia, Persia, Grecia y Roma.
1. Algunos ven esto como los imperios de Asiria, Babilonia y Persia que ya habían "dispersado" a Israel (participio pasado) tal y como Zacarías especificó en esta visión (1:19). Sin embargo, algunos mensajes proféticos hablan de eventos futuros usando el participio pasado.
  2. Algunos dicen que el número cuatro se refiere a los cuatro puntos de la brújula. Por tanto, los cuatro cuernos simbolizan los enemigos de Israel en cada dirección. Siria, Asiria y el norte de Babilonia; Edom y el sur de Egipto; Amón y el este de Moab; el oeste de Filistea.
  3. Otros dicen que el número cuatro representa a naciones de los cuatro rincones de la tierra; por tanto, los cuatro cuernos significan la totalidad de la oposición de los gentiles de Israel a través de la historia.
- E. A pesar de cómo uno interprete esto, seguramente Dios destruirá cualquier nación que oprima a Israel.
- F. El consuelo de Israel debía ser encontrado en la seguridad de una libertad total de todos los poderes gentiles. Por el uso del simbolismo, Israel no podría estar seguro de qué nación se levantaría después como uno de los cuernos-imperios.
- G. **Judá, Israel y Jerusalén**: los tres nombres "Judá, Israel y Jerusalén," (1:9) proveen una referencia incluyendo todo acerca de la nación, sin importar la etapa de la historia a la que se considere.
- H. Zacarías vio cuatro artesanos derrocando los cuatro cuernos-imperios que atacaron a Israel (1:20-21).
-

<sup>20</sup> Entonces el SEÑOR me mostró cuatro artesanos. <sup>21</sup> Y dije: ¿Qué vienen a hacer éstos? Y él respondió, diciendo: Aquéllos son los cuernos que dispersaron a Judá, de modo que nadie ha podido levantar la cabeza; pero estos artesanos han venido para aterrorizarlos, para derribar los cuernos de las naciones que alzaron sus cuernos contra la tierra de Judá para dispersarla. (Zac. 1:20-21)

- I. Cuernos que disperso a Judá: el ángel repitió (1:10) lo que él acabó de decir (1:19) para enfatizar la severidad del sufrimiento de Judá siendo dispersado para que nadie pueda levantar su cabeza.
- J. Cuatro artesanos: los artesanos son constructores con martillos que podrían quebrar un cuerno frágil de carnero. Estos artesanos fueron la herramienta del juicio de parte de Dios para destruir el cuerno-imperio del mal. *Artesano* viene de la palabra hebrea 'harash,' lo cual significa "trabajador en metal o madera."
1. Estos cuatro artesanos representan los imperios de Medo-Persia, Roma y el Mesías. Cada imperio fue usado por Dios para quebrar y destruir los cuernos-imperios que han precedido y que han oprimido a Israel (Dn. 2:34-35, 44-45).
  2. El primer artesano es Persia, lo cual quebró el cuerno de Babilonia (538 AC). El segundo artesano es Grecia, que bajo Alejandro el Grande, venció el cuerno persa (331 AC). El tercero es el imperio romano, el cual destruyó a los griegos (146 AC) (es también el cuarto cuerno en la forma antigua y forma futura revivida como el imperio del Anticristo). El cuarto artesano es el reino del Mesías, que destruirá el imperio del Anticristo.
- K. Para aterrorizarlos, para derribar: estos artesanos-imperios aterrorizarán y derribarán los cuernos-imperios que dispersaron a Israel. Esto tiene insinuaciones de la profecía de David acerca de Dios aterrorizando a las naciones con su ira (Sal. 2:5). Dios está determinado a destruir a las naciones que oprimen a Israel con sus cuernos.
- L. Dios maldecirá a cualquiera que maldiga a Israel (Gn. 12:3). Cuidado, naciones de la tierra, Dios está observando, aunque pacientemente espera el momento perfecto para juzgar a los que oprimen a Israel. La plenitud de esta profecía sucederá en el fin de los tiempos (10:3-9; 12:3-9; 14:2-5, 12-16). El imperio del Anticristo asegura su derrota si lleva a las naciones a atacar a Israel (12-14).
- M. Israel es indestructible a causa del pacto que Dios hizo con ella. Él prometió un final para las naciones que dispersaron a Israel pero no tiene un final para Israel (Jer. 30:11).
- <sup>11</sup> "Porque yo estoy contigo"--declara el SEÑOR--"para salvarte; pues acabaré con todas las naciones entre las que te he esparcido, pero no acabaré contigo, sino que te castigaré con justicia; (Jer. 30:11)
-

- N. En las dos visiones de Zacarías 1, el profeta revela el corazón celoso de Dios, llamando a Israel al arrepentimiento, advirtiéndoles del juicio, y prometiéndoles su completa salvación, restauración y protección. Israel puede ser alentado declarando que el Señor está celosamente viendo todas las cosas que le sucede a su pueblo.